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UTALCA forma capital 
humano avanzado en 
Ciencias Biomédicas
Inauguración de programa de doctorado dependiente de la Facultad de Ciencias de 
la Salud va de la mano con el fortalecimiento de la investigación en un área de grandes potencia-
lidades y en la que participan grupos de connotados científicos. (PÁG. 3)

Exitoso festival reunió  
en la UTALCA a  
orquestas de la región
Más de 300 niños y jóve-

nes pertenecientes a este 
tipo de elencos, participaron 
en la tercera versión de este 
certamen, organizado por la 

Escuela de Música, para dar 
a conocer el desarrollo de los 
talentos maulinos, detrás de 
lo cual está la mencionada 
unidad académica.

12 VINCULACIÓN

Rector expuso  
sobre desafíos de la  
educación superior
En la presentación de un li-

bro sobre la materia, del 
Foro Aequalis, Álvaro Rojas, se 
refirió a los efectos del mayor 
acceso a la educación superior 

que ha hecho a la universidad  
mucho más diversa. También 
abordó las demandas en forma-
ción técnica, a la que también 
contribuye la Corporación.

2 INSTITUCIONAL

Escanea este  
código y revisa 

nuestro sitio web
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Rector presentó libro 
sobre formación en 
educación superior  
La cita fue una 
jornada de 
reflexión entre 
especialistas  
sobre los aspectos 
buenos y malos 
de la evolución 
en la materia en 
nuestro país. 

El rector de nuestra Corpo-
ración, Álvaro Rojas, plan-
teó que la universidad hoy 

es mucho más diversa, lo que 
plantea nuevos desafíos al siste-
ma, en términos de retención y 
egresos. También se refirió a las 
demandas del país en cuanto a 
formación técnica.
Álvaro Rojas formuló estos co-
mentarios al intervenir en el 
lanzamiento del libro “Función 
Formativa en la Educación Su-
perior”, que realizó en Linares 
el Foro de Educación Superior 
Aequalis. La publicación aborda 
diversos aspectos sobre el pro-
greso de la calidad en la forma-
ción de profesionales además 
de indagar en el valor e impor-
tancia de la formación técnica.
La cita se realizó en el Teatro 
Municipal de esa ciudad y, ade-
más del titular de la Corpora-
ción universitaria, contó con 
las exposiciones del secretario 
ejecutivo del Foro Aequalis, 
Gonzalo Puentes, la coautora 
del libro, Alejandra Villarzú y 

el director del Centro de Forma-
ción Técnica San Agustín, sede 
Linares, Sebastián Tapia. 
El libro se divide en dos aspec-
tos, el primero aborda todo lo 
relacionado a la calidad forma-

En el Teatro Municipal de Linares se realizó el debate en torno a la presentación del libro del Foro Aequalis.

tiva y el valor de la diversidad, 
analizado en cuatro capítulos 
y el segundo indaga sobre la 
identidad y el valor de la forma-
ción técnico profesional, tema 
que presenta en seis apartados.
El rector Rojas, durante su ex-
posición ahondó y dio su visión 
sobre las dos materias abor-
dadas en el libro. “los autores 
hacen una interesante revisión 
respecto a que hoy accede un 
conjunto de estudiantes que 
tradicionalmente no lo hacía, 
por razones de ingreso, a la 
educación superior. Eso hace 
a la universidad mucho más 
diversa y plantea nuevos desa-
fíos al sistema en términos de 
retención y de egresos” destacó 
la autoridad.
Por parte de los organizado-
res, el secretario ejecutivo de 

Aequalis destacó los objetivos 
del libro como una manera de 
ir perfeccionando el sistema de 
educación superior en su con-
junto. “Esta instancia que pre-
tendemos realizar en muchas 
regiones, apunta a relevar la 
función formativa de las insti-
tuciones en la creación de pro-
fesionales, desde una manera 
general. Otro de los temas que 
tratamos de mostrar es que la 
diversidad de instituciones en 
cuanto a una formación de ca-
lidad es positiva para el país y 
las demandas del sistema.  Lo 
que debiese ser la medida de 
discriminación para elegir es la 
calidad, independiente sea una 
institución pública, privada o 
regional”.  
El otro capítulo y grueso del li-
bro que lanzó el Foro de Edu-

cación Superior Aequalis es la 
importancia y el rol de la for-
mación técnico profesional. Al 
respecto el rector de la Univer-
sidad de Talca hizo hincapié en 
el rol que juega la Casa de Estu-
dios maulina en la materia. “La 
mitad de la matrícula, es decir 
unos 600 mil estudiantes, están 
haciendo cursos en CFT funda-
mentalmente privados y la gran 
demanda apunta a esa línea, 
por lo que las exigencias de 
calidad, de certificación deben 
ser más altas porque los estu-
diantes están en un sistema que 
dura dos o tres años y después 
se incorporan rápidamente al 
mundo laboral”, explicó. 
Agregó que, de manera com-
plementaria, el CFT estatal que 
se abrirá en Linares, y la Uni-
versidad de Talca desarrollarán 
un conjunto de actividades que 
darán buena respuesta a las 
demandas del Maule sur en 
cuanto a formación en el nivel 
superior.
Asimismo, valoró que exista 
“una preocupación de hacer 
una discusión académica res-
pecto a los dos grandes tópicos 
del libro y que son los dos gran-
des desafíos que enfrenta la 
educación superior en nuestro 
país”, agregó. 
En este contexto, Gonzalo Puen-
tes planteó la relevancia que ha 
cobrado este tema, lo que im-
plica el diseño de políticas que 
fomenten esa formación. 

Diego Pérez de Castro

El CFT estatal que se abrirá en 
Linares y la Universidad de Talca 
desarrollarán un conjunto de 
actividades que darán buena 
respuesta a las demandas del 
Maule sur.
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Doctorado en Ciencias 
Biomédicas es un nuevo 
avance de la Universidad
El tránsito hacia la complejidad, que 
plantea el Plan Estratégico 2020, 
implica, entre otros aspectos, el 
incremento de publicaciones ISI y 
contar con al menos 10 doctorados.

Con la ambición de con-
vertirse en un referen-
te en la investigación 

médica en Chile y a nivel 
internacional, se inauguró 
oficialmente el Doctorado en 
Ciencias Biomédicas, el no-
veno programa de este tipo 
que forma parte de la oferta 
de postgrado de nuestra Uni-
versidad y que sustenta la cre-
ciente labor de investigación 
en esta Casa de Estudios. 
El acto de inauguración de 
este doctorado, dependiente 
de la Facultad de Ciencias de la 
Salud, se realizó en el audito-
rio de la Escuela de Medicina, 
en presencia de autoridades 
académicas, investigadores y 
estudiantes. Como invitado 

especial asistió el profesor de 
la Escuela de Medicina de la 
Universidad de Tufts de Mas-
sachussetts, Estados Unidos, 
Philip Hinds.
El decano de esta Facultad, 
Carlos Padilla, manifestó que 
este es un momento especial 
para la Universidad cuando 
se apronta a cumplir 35 años, 
con una trayectoria que, pese 
a su juventud, se ha traducido 
en un desarrollo en todas las 
áreas del conocimiento. “He-
mos avanzado, tenemos nue-
ve doctorados, 26 magísteres 
y cinco especialidades odon-
tológicas, y una actividad de 
pregrado altamente relevan-
te”, precisó.

HACIA LA 
COMPLEJIDAD

Padilla destacó que el tránsi-
to hacia la complejidad que 
plantea el Plan Estratégico 
2020, implica entre otros as-
pectos, el incremento de pu-
blicaciones ISI y contar con 
al menos 10 doctorados. “Ya 
tenemos  nueve doctorados 
y más de 300 publicaciones 
ISI”, dijo para señalar que la 
Institución está en la ruta para 
conseguir ese objetivo.
El decano se refirió también 
al papel de la Universidad 
de aportar recurso humano 
calificado para que el país se 
desarrolle y mejore la calidad 
de vida de los habitantes.  A 
su juicio, existe una gran deu-
da en cuanto a la cantidad de 
recursos para investigación 
científica, la que se mantiene 
en apenas un 0,34 por cien-
to del PIB. “Esto obstruye el 

En el auditorio de la Escuela de Medicina, se llevó a efecto la inauguración del noveno doctorado de nuestra Institución.

desarrollo y, no obstante los 
reclamos de los científicos, 
el mundo político no da la 
importancia necesaria a este 
asunto”, lamentó.
Asimismo, expresó un recono-
cimiento a todos los investiga-
dores que fueron impulsores 
de la idea de impartir un doc-
torado en ciencias biomédicas 
y en especial recordó a Jaime 
Rodríguez, quien ya no está. 
También destacó el trabajo 
de los grupos de investigación 
involucrados en  la iniciativa.
El director del nuevo doctora-
do, Rodrigo Moore, expresó el 
desafío de “guiar este progra-
ma a un lugar preponderante 
de la investigación biomédica 
nacional e internacional”.
“Nacimos en un año comple-
jo, pero trabajaremos sin des-
canso para sacar adelante este 
proyecto. Somos un programa 
nuevo y necesitamos un im-
pulso adicional, como el que 
tuvieron nuestros hermanos 
mayores al nacer”, recalcó.
Sobre tales necesidades, Moo-
re planteó el requerimiento 
de cuatro  becas, “tanto por 
igualdad” como por el alto in-
terés que ha despertado esta 
alternativa de formación de 
alto estándar, puesto que ya 
hay más de 15 interesados 
de diversos países. “Nuestro 
compromiso con la autoridad 

“Hemos avanzado, 
tenemos nueve doctorados, 
26 magísteres y cinco 
especialidades odontológicas 
y una actividad de pregrado 
altamente relevante”

y la sociedad es formar inves-
tigadores competentes, éticos 
y con capacidad de lideraz-
go”, afirmó.
El académico coincidió tam-
bién con las opiniones del 
decano, en cuanto a que Chi-
le necesita capital humano 
avanzado, “pero con oportu-
nidades reales de inserción”. 

LÍNEAS DE 
INVESTIGACIÓN

Respecto a las líneas de inves-
tigación del programa, preci-
só que una está enfocada en 
microbiología, liderada por 
Carlos Padilla y su grupo y, 
por otra parte, el profesor Ro-
drigo Giacaman, quien dirige 
el laboratorio de microbiolo-
gía oral. En fisiología cardía-
ca trabaja el profesor Daniel 
González y otra línea es in-
munología y hematología en 
la que participan los grupos 
de investigación del profe-
sor Iván Palomo y del propio 
Rodrigo Moore, en biología 
vascular. Entre otros inves-
tigadores que forman parte 
del programa mencionó a 
Eduardo Fuentes —integran-
te del grupo Milenio de post 
docs— y Nelson Brown, quien 
trabaja en cáncer y Leandro 
Zúñiga, en estructura de ca-
nales iónicos.

“Estamos diseñando la aper-
tura de una nueva línea de 
investigación, en neurocien-
cia, la cual estará soportada 
principalmente por los tra-
bajos de Valeska Gatica de la 
Escuela de Kinesiología, Mó-
nica Carrasco y Juan Carlos 
Tapia del Departamento de 
Ciencias Básica y Biomédicas 
y, en la Escuela de Medicina, 
por los doctores María de la 
Luz  Aylwin  y Leandro Zúñi-
ga”, relató.
Durante el acto, el profesor 
Hinds se refirió a los desafíos 
y oportunidades de los gra-
duados de un programa de 
educación en biomedicina en 
la era de los macro datos y 
los recursos limitados.
Por otra parte, observó que 
un  buen programa de docto-
rado en ciencias biomédicas 
debe procurar la apertura de 
oportunidades para que los 
graduados puedan asumir 
funciones que a veces no es-
tán relacionadas directamen-
te  con la investigación en 
su área, pero que les dan la 
posibilidad de transmitir sus 
conocimientos a la sociedad. 
Lo anterior conlleva el de-
sarrollo de habilidades más 
allá del trabajo de laborato-
rio, concluyó.

María Elena Arroyo

“Nacimos en un 
año complejo, pero 
trabajaremos sin 
descanso para 
sacar adelante este 
proyecto”.

RODRIGO MOORE
DIRECTOR DOCTORADO EN 
CIENCIAS BIOMÉDICAS
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Los desafíos que enfrenta 
nuestro país para volver 
a tasas de crecimiento 

cercanas al 5%, fue el tema en 
torno al cual se desarrolló la 
charla “Chile en el ciclo eco-
nómico que viene” dictado por 
Alejandro Foxley y Pablo Piñe-
ra, presidente y director eje-
cutivo, respectivamente, de la 
Corporación de Estudios para 
Latinoamérica (Cieplan).
La actividad, que forma parte 
de un ciclo generado en el mar-
co del Programa Cieplan-UTAL-
CA, se realizó en dos jornadas; 
una en Talca, en dependencias 
del Hotel Casino, y otra en la 
Escuela de Postgrado y Centro 
de Extensión del Campus San-
tiago.
El evento comenzó con la in-
tervención de Piñera, quien 
tras repasar el estancamiento 
de indicadores clave como la 
inversión y el ahorro sumado 
a un notable incremento del 
gasto fiscal, advirtió que la ex-
pansión de la economía chile-

Especialistas  
analizaron futuro de la  
economía chilena
La actividad se 
realizó en el mar-
co del Programa 
Cieplan-UTALCA. 
Hubo una jorna-
da en la capital 
maulina y otra 
en la Escuela de 
Postgrado y Cen-
tro de Extensión 
Santiago.

La primera de las jornadas se realizó en el Hotel Casino de Talca

na se mantendrá en un rango 
levemente superior al esperado 
para 2016.
“El Producto Interno Bruto está 
cayendo. Este año está estima-
do en 1,5%, que para Chile es 
muy poco ambicioso, y se esti-
ma para los próximos años un 
pequeño crecimiento entre 2 y 
3%, que tampoco es satisfacto-
rio para los tremendos requeri-
mientos que este país tiene en 
términos de mayor igualdad de 
oportunidades para todos los 
chilenos”, planteó.

Agregó que el clima de descon-
fianza, que en la actualidad 
impera en el país, poco ayuda 
a revertir este pronóstico.
“Hay una tremenda descon-
fianza en todos los ámbitos, 
empresariales, políticos, de 
gobierno, la iglesia católica. En 
un clima de tanta incertidum-
bre se hace muy difícil que un 
país pueda tener tasas de creci-
miento altas”, dijo, tras lo cual 
añadió que para enfrentar los 
desafíos que depara el futuro 
y volver a tasas del 5% es ne-

cesario revertir este ambiente.
En este contexto, Alejandro 
Foxley fue el encargado de 
poner la nota de optimismo. 
“Soy un convencido que va 
a recuperar su capacidad de 
crecer al 5%”, afirmó.
Para ello, añadió junto con to-
mar medidas para aumentar 
la productividad, la inversión 
y el ahorro, entre otros facto-
res, existen dos dilemas que 
el país debe resolver: cómo 
se maneja la transición para 
crear condiciones para el cre-

cimiento económico y, al mis-
mo tiempo, explicar y hacer 
entender a la ciudadanía que, 
si bien hay que avanzar en sa-
tisfacer las nuevas demandas 
de los sectores medios, no se 
puede hacer todo al mismo 
tiempo.
“Solución; avanzar en estos 
distintos componentes en 
forma gradual. ¿Y cómo se 
convence a la gente de esa 
gradualidad? Tenemos que 
transmitir de verdad que en 
esto estamos todos juntos, o 
sea, primero tenemos que te-
ner la capacidad de escuchar 
de verdad, segundo de aplicar, 
y tercero de decir ‘mira encon-
tremos un terreno común en 
que todos estemos de acuerdo 
en el camino básico, estratégi-
co’, cosa que hoy día no está 
ocurriendo”, explicó.
“En la medida de que seamos 
capaces de construir este en-
cuentro, este reencuentro, este 
diálogo, esta política de acuer-
dos y consenso creo que vamos 
a tener un horizonte de vida 
extremadamente satisfactorio 
y promisorio”, subrayó. 
Junto con destacar la calidad 
de ambas intervenciones, Ar-
cadio Cerda, decano de la 
Facultad de Economía y Ne-
gocios de la cual depende el 
programa Cieplan- UTALCA, 
destacó que “el país debe reto-
mar una ruta de crecimiento, 
vía innovación, competitividad 
y, en general, aumentar  los 
factores productivos”. 

Maricel Contreras/Silvia Fuentes

Escanea este código y 
revisa la nota completa

SELECCIÓN DE PRENSA
Una muestra de lo que dicen de la Universidad de Talca los medios de alcance nacional

Vicerrector UTALCA    
  se refirió a nuevo     

Ministerio de Ciencias
          El vicerrector de Innovación y Transferencia Tecnológica Gonzalo 

Herrera, se refirió en columna de opinión en el diario electrónico El Mostra-
dor, a las características en que el futuro Ministerio de Ciencia y Tecnología 

debería tener. “Resultaría altamente inconveniente insistir en un esquema institucional de 
dos pilares, en el que ciencia y tecnología, por una parte, e innovación tecnológica, por la otra, 

marchen por carriles independientes, sin mayores contactos entre 
ellas. Hemos tenido bastante de ello, sin buenos resultados”. 

Martes 23 de Agosto
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Especialistas  
analizaron futuro de la  
economía chilena

Ingenieros desarrollan 
software para evitar 
acción de hackers
A la creación de un “Sistema de 
auditoría tele asistida” está abocado 
un equipo de Ingeniería Civil en 
Computación que financia el programa 
VIU del Fondef. 

Auditoría Informática Re-
mota “CybersecurityAs-
sessment” es el nombre 

del proyecto que está desa-
rrollando Francisco Flores, 
egresado de Ingeniería Civil 
en Computación, en conjun-
to con sus profesores guías 
Benjamín Ingram y Rodrigo 
Paredes. Este emprendimien-
to, en el ámbito de la seguri-
dad informática, ha recibido 
financiamiento desde el 2015 
a través del Quinto Concurso 
del Programa de Valorización 
de la Investigación en la Uni-
versidad (VIU) del Fondo de 
Fomento al Desarrollo Cientí-
fico y Tecnológico (Fondef) de 
Conicyt. 
La iniciativa surge como res-

puesta a una necesidad de 
mejorar la seguridad en los 
sistemas informáticos de em-
presas e instituciones, inclui-
do las de Gobierno, algunas 
de las cuales no han estado 
ajenas a la acción de hackers.
La primera etapa del proyecto 
tomó cuerpo durante la me-
moria de grado de Francisco 
Flores, ocasión en que comen-
zó a investigar e identificar 
los mecanismos de mitigación 
en los riesgos informáticos. 
“Al conocer la experiencia de 
cómo funciona una cibergue-
rra y el impacto que puede 
generar a nivel global, quise 
especializarme en ciberseguri-
dad. Es muy importante inver-
tir en seguridad informática, 
ya que los hackers están en-
viando con mayor frecuencia 
ataques de negación de ser-
vicios a diferentes páginas”, 
relató. 
“Las entidades del Gobierno, 
las empresas e instituciones 
quieren velar por confidencia-
lidad, integridad y disponibili-
dad de sus sitios, por lo tanto 
es un nicho bastante amplio”, 
añadió. 
Actualmente las empresas que 
realizan auditorías de seguri-
dad informática representan 
un alto costo económico, y por 
otra parte, existen sitios web 
que realizan evaluaciones de 
seguridad, pero son básicos 
y solucionan el problema de 
manera parcial.
“Nosotros desarrollaremos un 
software de gestión remota, 
que evaluará y determinará el 
nivel de seguridad informáti-
ca existentes en una empresa 
u organización, acorde a los 
estándares internacionales, 

Los tres participantes en el proyecto, Benjamín Ingram; el director Francisco Flores y Rodrigo Paredes.

utilizando las herramientas y 
técnicas más recientes. Nues-
tro producto tendrá un pre-
cio accesible, las auditorias 
tendrán un análisis profundo 
y se resguardarán los activos 
de información del cliente, 
evitando la difusión de con-
tenido confidencial”, comentó 
Flores. 
Benjamín Ingram, docente de 
la carrera de Ingeniería Civil 
en Computación y profesor 
guía del proyecto, manifestó 
que siempre es mejor trabajar 
en equipo. “El 2015 cuando 
nos decidimos a postular al 
concurso recibimos apoyo del 
equipo de la Macrofacultad 
2030. Rodrigo Vergara nos 
ayudó a formular la primera 
etapa del proyecto, ya que es 
muy importante la elabora-
ción de un plan de negocios, 
un plan de trabajo y formali-
zar un acuerdo sobre propie-
dad intelectual y conforma-
ción del emprendimiento”. 

NEGOCIO

El profesor Paredes, del De-
partamento de Ciencias de la 
Computación y colaborador 
del proyecto, destacó la mo-
tivación de Francisco e indicó 
que es el primer alumno de 
la carrera que se interesó en 
transformar su investigación 

El software de gestión remota 
evaluará y determinará el 
nivel de seguridad informática 
existente en una empresa u 
organización, acorde a los 
estándares internacionales.

en una oportunidad de nego-
cio a partir del conocimiento 
desarrollado en su memoria. 
“Es un gran mérito que se 
haya adjudicado el proyecto 
VIU de Fondef, lo que nos va-
lida como universidad, ya que 
es una competencia a nivel 
nacional, donde destacamos 
por la calidad de la propues-
ta”, enfatizó.
Sobre el mismo tema, agregó 
que están aprovechando los 
incentivos que ofrece la Uni-
versidad e indicó que la idea 
es ofrecer este servicio a dis-
tancia tanto para empresas 
del Maule como también otras 
regiones. “Por lo tanto, espe-
ramos que los resultados de 
la segunda etapa nos permi-
tan evolucionar e idealmente 
transformarla en un empren-
dimiento”, observó. 
Los principales factores de 
éxito del software apuntan a 
entregar un producto diferen-
ciador respecto a las solucio-
nes ya existentes. La imple-
mentación de este sistema de 
auditoría asistida contará con 
un equipo multidisciplinario 
de alto nivel y  apuntará a un 
mercado que incluirá empre-
sas e instituciones que dispon-
gan de activos de información 
críticos como empresas de 
ingeniería, oficinas de abo-
gados, consultas de médicos, 

psicólogos, etc. 
Uno de los aspectos considera-
dos para desarrollar la iniciati-
va es que los navegadores no 
se han actualizado en materia 
de seguridad a la par con los 
avances informáticos y actual-
mente existen muchas debili-
dades en materia de seguridad 
personal e institucional. 

PROTEGER LA 
INFORMACIÓN

“Este emprendimiento crea-
rá un impacto social, ya que 
nuestros usuarios van a ser 
conscientes de sus vulnerabi-
lidades. Gracias a este nuevo 
sistema, las personas sabrán 
cómo proteger la información 
que comparten a través de sus 
correos electrónicos, celulares, 
computadores, etc”, dijo In-
gram. 
Para la segunda etapa del pro-
yecto cuentan con 24 millones 
de pesos que permitirán eje-
cutar el desarrollo tecnológi-
co esperado. “Entre las tareas 
comprometidas, debemos de-
sarrollar el script, crear el sitio 
web, disponer de un producto 
mínimo viable para iniciar el 
despliegue del producto e ini-
ciar pruebas con empresas”, 
aclaró el director del proyecto.

Sthepany Salinas

“Cuando nos 
decidimos a postular 
al concurso recibimos 
apoyo del equipo de 
la Macrofacultad 
2030”

BENJAMÍN INGRAM
PROFESOR INGENIERÍA CIVIL 
EN COMPUTACIÓN
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Esta es la tercera 
vez en que ambas 
instituciones 
convienen 
en liderar un 
proyecto de 
esta índole, en 
beneficio tanto 
del mundo 
público como del 
ámbito privado.

Fach elige a UTALCA para 
elaboración de nuevo libro 
sobre Geomática Aplicada

Académicos son ahora 
profesores asociados

Javier Guerra Ortego

Un libro sobre geomática 
aplicada publicarán, en 

forma conjunta, la Fuerza Aé-
rea de Chile (Fach) y la Uni-
versidad de Talca, institucio-
nes que firmaron un convenio 
para concretar este proyecto.

En la suscripción de este 
acuerdo, realizada en Rec-
toría, participaron el rector 
Álvaro Rojas y el director del 
Servicio Aerofotogramétrico 
(SAF) de la Fuerza Aérea, Ós-
car Zambrano, quien destacó 
la alianza existente entre am-
bas partes desde 1991. 
Según el director del Centro 
de Geomática (Cengeo) de 
la UTALCA, Carlos Mena, en 
esta nueva iniciativa inter-
vendrán 20 universidades 
nacionales y extranjeras y “es 
el tercer libro que publicamos 
juntos y  se denomina “Geo-
mática aplicada”. Nosotros 
actuaremos como editorial 
científica, con todos nuestros 
académicos ligados a esta 
área”, precisó.
Agregó que es “muy impor-
tante y destacable” liderar el 
proyecto en conjunto con la 

Fach, más aún por cuanto es 
la tercera vez que esto ocurre 
y en un área trascendental 
para el desarrollo del país. 
“La geomática es una discipli-
na transversal y por lo tanto 
tiene gran importancia para 
todo el crecimiento nacional 
e internacional”, aseveró.
Óscar Zambrano manifestó 
que se desea contar con una 
herramienta para que toda la 
comunidad pueda acceder a 
diferentes estudios y conoci-
mientos que se obtienen a tra-
vés de la percepción remota y 
sus variados usos, los que no 
se refieren únicamente al es-
pacio, “sino que puede haber 
una aplicación en la agricul-
tura, arquitectura, desarrollo 
urbano, política gubernamen-
tal, etcétera”.

Los docentes de la Facultad 
de Psicología Ismael Ga-

llardo y Marcelo Leiva expu-
sieron sobre temas relevan-
tes de sus respectivas áreas 
de investigación, como parte 
del proceso para acceder a la 
jerarquía de profesores aso-
ciados de la Universidad de 
Talca. Ambas conferencias 
se llevaron a cabo en la sala 
“Emma Jauch”.
Ismael Gallardo se refirió a 
cómo las personas resisten a 

cambiar sus propias actitu-
des y bajo qué circunstancias 
pueden hacerlo ante ciertos 
eventos, “y más bien plan-
tear cuál es la base teórica 
que está debajo de cada uno 
de estos mecanismos en par-
ticular”.
Por su parte, Marcelo Leiva, 
planteó una síntesis de una 
investigación que ha lleva-
do durante seis años en la 
UTALCA, para  determinar el 
impacto que produce un te- Javier Guerra Ortego

Evelin Ramírez

Ministro Furche 
destacó aportes 
de nuestra 
Universidad

El Ministro de Agricultura, 
Carlos Furche, efectuó un 
reconocimiento al quehacer 
de la Universidad de Talca 
en apoyo al sector frutícola y 
expresó la voluntad de seguir 
trabajando juntos, con el pro-
pósito de aumentar el peso de 
la agricultura en el país. 
Furche encabezó el lanza-
miento del Catastro Frutícola 
2016 de la Región del Maule, 
actividad realizada en la Fa-
cultad de Ciencias Agrarias. 
“La fruticultura en Chile es 
el motor de nuestro agro, 

no hay ninguna duda pues  
las cifras lo avalan como la 
principal fuente de empleo, 
de  innovación y desarrollo 
tecnológico. Tiene la princi-
pal inserción en los merca-
dos internacionales”, expre-
só.
El ministro aprovechó de 
reconocer los aportes de la 
Casa de Estudios, en par-
ticular la labor del Centro 
de Pomáceas. “Les quiero 
reiterar nuestra voluntad 
de seguir trabajando juntos, 
porque yo creo que tenemos 

un enorme espacio para cre-
cer y  para aumentar el peso 
de nuestra agricultura en el 
país”, destacó.
Sobre los impactos de las ci-
fras entregadas en el informe, 
el prorrector, Pablo Villalobos, 
explicó que los datos se arti-
culan en tres grandes aristas: 
la economía regional, el em-
pleo y la aplicación de nuevas 
tecnologías.  “Cuando habla-
mos de nuevas tecnología  
hay una relación muy directa 
con lo que hace nuestra Uni-
versidad y especial nuestra 

El secretario de 
Estado encabezó la 
entrega del Catastro 
Frutícola en la Región 
del Maule, acto que 
se desarrolló en la 
Facultad de Ciencias 
Agrarias.

El rector Álvaro Rojas y el director del Servicio Aerofotogramétrico sellaron el 
acuerdo para llevar adelante el proyecto.

Ismael Gallardo y Marcelo Leiva, de 
la Facultad de Psicología cumplieron 
las exigencias del proceso de 
jerarquización académica.

Los académicos Ismael Gallardo y Marcelo Leiva tienen ahora la jerarquía de 
profesores asociados

rremoto o tsunami -como el 
del 27F- en las personas, “lo 
que les sucede a ellos y a las 
comunidades”, manifestó el 
docente. Agregó que según 
esto último, en el Maule es 
un evento difícil de recordar, 
“algo que no nos gusta traer 
a la memoria muy fácilmente 
e implicó la destrucción del 
patrimonio de las ciudades, el 
cambio del estilo de vida de 
muchas personas y la calidad 
de esta”, aseveró.
Leiva comentó que las reac-
ciones negativas o psicopato-
lógicas que se puedan espe-
rar, no son las más frecuentes 
después de un evento de estas 
características.

Facultad de Ciencias Agrarias 
y centros tecnológicos”, dijo.  
Para decano subrogante, Her-
nán Paillán, “siempre es bueno 
recibir el reconocimiento y los 
halagos desde fuera, porque 
ellos estimulan a seguir traba-
jando en lo que hemos hecho 
y lo que estamos haciendo. 
Continuaremos nuestro desa-
rrollo enfocado en abordar la 
problemática de esta región y 
también más allá de la zona 
central del país”, finalizó.
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Estudiantes elogian las 
nuevas instalaciones del 
Campus Linares
Los estudiantes de las carreras en 
régimen están realizando todas 
sus actividades académicas en este 
recinto, ubicado en el sector oriente de 
la ciudad.

Una nueva vida en su eta-
pa estudiantil comenza-
ron a vivir los alumnos 

de las carreras que imparte el 
Campus Linares con el traslado 
a los nuevos edificios de la Casa 
de Estudios en la vecina ciudad, 
construido gracias a un aporte 
del Gobierno Regional del Mau-
le.
El nuevo campus está ubicado 
en la calle María Auxiliadora N° 
380 y la ejecución del proyecto 

respectivo se inició en diciem-
bre de 2014.
En sus instalaciones se ubican 
ahora las carreras de Contador 
Auditor y pedagogías en Ense-
ñanza Media en Matemáticas, 
además de tres programas que 
pertenecen al ámbito de la for-
mación técnica. Se trata de Téc-
nico Superior en Viticultura, en 
Fruticultura y en Administra-
ción Agrícola.
Aulas climatizadas, biblioteca,  

El flamante Campus Linares ya recibió a la comunidad universitaria linarense.

auditorio, áreas verdes, labo-
ratorios de diversas especiali-
dades, un estadio de fútbol, e 
incluso un mecanismo autosus-
tentable que mezcla agua, luces 
y música para ornamentar las 
áreas de descanso de los estu-
diantes, son algunas de las ca-
racterísticas del nuevo recinto, 
que se emplaza en un terreno 
de 40 mil metros cuadros.
“Me parece muy bien el nuevo 
edificio. El gimnasio es espec-
tacular. Tenemos salas con aire 
acondicionado y todas las co-
modidades que necesitamos. 
En Linares la gente está agra-
decida con este campus porque 
generará más educación y más 
actividades económicas”, resu-
mió Víctor Meza, alumno de 

“El casino es muy amplio 
para todos y hay bastantes 
salas para estudiar. Estamos 
muy conformes”.
segundo año de Pedagogía en 
Matemáticas.
Su compañero de la misma 
carrera Sergio Bunnet, resaltó 
otros factores que benefician 
principalmente a los estudian-
tes: “tenemos mucho más es-
pacio para nuestras horas de 
descanso y estudio. El casino es 
muy amplio para todos y hay 
bastantes salas para estudiar. Es-
tamos muy conformes”.

BIENVENIDA

En tanto, la decana Rossana 
Fiorentino, dio una cordial bien-
venida a los estudiantes de Pe-
dagogía en Educación Media en 
Inglés, Pedagogía en Educación 
Media en Matemáticas —que 
se imparten por segundo y ter-
cer año, respectivamente— y 
Contador  Público Auditor, ca-
rrera que se dicta desde hace 
tres años.  Destacó que en 2017 
ingresarán los alumnos de las 
nuevas carreras docentes: Edu-
cación Parvularia y Básica, am-
bas con mención en Inglés. 
La decana también mencionó 
que está en diseño —con miras 
a la admisión 2018—Pedagogía 
en Educación Media en Ciencias 
Naturales con mención en Biolo-
gía, Química y Física. 
“Es un gran aporte y una deci-
sión muy importante de la Uni-

versidad de Talca impulsar una 
zona que está desprovista en 
todo sentido. Y tener un cam-
pus con formación profesional 
a cargo de la Facultad de Educa-
ción y la Facultad de Economía 
y Negocios, va a ser el comienzo 
de un proceso cuyos frutos los 
vamos a ver  a futuro, pero que 
serán muy significativos”, expli-
có la autoridad académica.
Por su parte el vicerrector de  
Gestión Económica y Adminis-
tración Hugo Salgado, destacó 
el aporte que la Casa de Estu-
dios proyecta en este territorio 
de la región. “Contentos de este 
gran paso que se ha dado y con 
la expectativa de que el campus 
siga creciendo y consolidándose 
para ofrecer una alternativa im-
portante de educación superior 
al Maule Sur. Todos los campus 
universitarios atraen una can-
tidad importante de servicios 
alrededor y esperamos poder 
construir con la comunidad lo-
cal una gran colaboración, para 
que esto beneficie a las zonas 
alrededor de Linares”, expresó.
Fredy Aliaga

Escanea 
este código 

y revisa más 
información 
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El especialista estadounidense 
entregó herramientas a profesionales 
para medir impacto de programas 
educativos y estrategias de difusión.

Tim Spuck abordó la evaluación 
e impacto de proyectos 

Maricel Contreras

Gran interés concitó el taller impartido por Tim Spuck en el auditorio de la 
Escuela de Postgrado y Centro de Extensión de Santiago.

“Conceptualizando el éxito 
de un proyecto: medición de 
resultados y evaluación de im-
pacto”, se denominó el taller 
que dictó el jefe de Desarrollo 
de las Ciencias de la Associa-
ted Universities Inc. (AUI) del 
National Radio Astronomy 
Observatory (Nrao) de Esta-
dos Unidos,Tim Spuck.
La actividad, que se desarrolló 
en el auditorio de la Escuela 
de Postgrado y Centro de Ex-
tensión de la UTALCA en San-
tiago, fue organizada por la 
American Academy of Science 
and Technology (Aast) -ini-
ciativa conjunta entre la Em-
bajada de EE.UU. y la UTAL-
CA, para promover el diálogo 
entre especialistas chilenos y 
norteamericanos-, en conjun-
to con el Programa Explora de 
Conicyt y AUI-Nrao.
Durante la jornada se entre-
garon herramientas para que 
profesionales de diversas Ins-
tituciones ligadas a la ciencia 
y tecnología puedan evaluar 

el impacto de los programas 
educativos y estrategias de 
difusión realizadas por sus 
respectivas organizaciones, 
información que, además, per-
mite mejorar las condiciones 
de postulación para acceder a 
distintas opciones de financia-
miento.
“Cuando se cuenta con una 
buena evaluación y métricas 
bien alineadas e integradas 
al proyecto, los resultados 
que uno puede tener son de 
mucho mayor peso y más sig-
nificado para su comunidad e 
incluso, potencialmente, para 
la gente a cargo de hacer las 
políticas”, explicó Spuck.
“La evaluación general del 
proyecto puede mostrar a los 
actores y partes interesadas 
cuáles son los resultados que, 
en verdad, funcionan y cómo 
estos, que están basados en 
evidencias, van a generar un 
mayor impacto y se puede 
confiar en ellos a mayor nivel 
porque no es la opinión de un 

individuo, sino que son las 
conclusiones de un individuo 
basadas en evidencia y eso es 
verdaderamente importante”, 
agregó.
Por su parte, la coordinadora 
científica del programa Explora 
de Conicyt, María Elena Esco-
bar, señaló que la experiencia de 
Tim Spuck en la materia es muy 
valiosa para las entidades que 
trabajan en la divulgación dela 
ciencia en Chile.
En tanto, el encargado de Asun-
tos Públicos y Educación de AUI-
Nrao, Sergio Cabezón, destacó 
que este tipo de capacitación, 
permite estandarizar prácticas 
que hasta el momento, al me-
nos en la discusión y educación 
de ciencias, no se está haciendo. 
“Eso nos ayudaría a compartir 
prácticas que se utilizan en otros 
países y que, finalmente, permi-
ten demostrar el éxito real de un 
programa o una iniciativa ende-
sarrollo”, dijo.

Premiaron a funcionarias del 
Campus Santiago 
Distinción busca 
destacar a los equipos 
que demuestran 
actitudes que 
fortalecen nuestro 
compromiso con la 
sustentabilidad. 

Recibieron la distinción Viviana Cárdenas, Vannesa Carrasco y Maricel Contreras. 

Funcionarias de los centros 
de estudios de Derecho 

Constitucional (Cecoch) y Pe-
nal (Cedep) de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Sociales, 
y de la unidad de Comunica-
ciones del Campus Santiago, 
fueron distinguidas por la Di-
rección de Responsabilidad So-
cial Universitaria (RSU) debido 
a las prácticas sustentables que 
implementan en su actuar co-
tidiano.
Recibieron la distinción las 
asistentes del Cedep y Cecoch, 

Viviana Cárdenas y Vannesa 
Carrasco, respectivamente, y la 
periodista del Campus, Maricel 
Contreras.
Según explicó el director de 
RSU, Iván Coydán, a través de 
este premio -que se entrega 
en el marco del Acuerdo de 
Producción Limpia (APL) que 
se está implementando en el 
plantel-, “se busca destacar a 
las unidades que demuestran 
actitudes que fortalecen nues-
tro compromiso con la susten-
tabilidad”.
Precisó que para otorgar el 
reconocimiento “se realiza un 
chequeo de distintos indicado-
res que demuestran un com-
portamiento ecológico en las 
oficinas”, como por ejemplo, 
reciclaje de papel y tonners, o 
hacen un uso eficiente de los 
recursos disponibles. María Elena Arroyo

Coydán agregó que para for-
talecer la cultura institucional 
en este ámbito, “nuestra inten-
ción es comenzar a reconocer 
este comportamiento en las 
demás dependencias de la 
Universidad”.
En tanto, la directora del Cam-
pus Santiago, Patricia Rodrí-
guez, destacó que la entrega de 
este galardón da cuenta de la 
seriedad del compromiso asu-
mido en el plantel con la pre-
servación del medio ambiente.
“En las distintas etapas involu-
cradas en la implementación el 
APL, nuestra comunidad hizo 
suya la tarea de preservar su 
entorno y el medio ambiente, 
y este reconocimiento viene a 
reconocer ese compromiso”, 
comentó.

AGENDA SEMANAL

29
AGOSTO

Presentación concurso 
“Crecer Cantando”. 
Segunda función 14:30 
horas
Salón “Abate Molina”

Premio Iberoameri-
cano de Letras “José 
Donoso” da a conocer 
ganador de versión 
XVI, convocatoria 2016
Auditorio Centro de Exten-
sión y Escuela de Postgrado 
Santiago

Proceso de Jerarqui-
zación Académica. 
Exposición del profesor  
Jordi Delgado, Fac. de 
Cs. Jurídicas y Sociales, 
“Proceso, deudas y 
reformas procesales”
Auditorio de Postgrado Fac. 
de Cs. Jurídicas y Sociales.  

Conferencia del econo-
mista Manuel Marfán 
“Economía y Cons-
titución”, Convenio 
Cieplan – UTALCA
Auditorio Facultad de 
Economía y Negocios 

Seminario Net Billing 
Autogeneración Dis-
tribuida
Salón “Abate Molina” 

Inicio de actividad de 
Admisión UTALCA “Abre 
Puertas”
Campus Talca

III Encuentro de 
Coros Escolares del 
Maule, en el Mes de la 
Música de la UTALCA. 
Segunda función, 
15:00 horas.
Espacio Bicentenario

Seminario de Arqui-
tectura Latinoameri-
cana  “Del territorio 
al detalle”
Auditorio Diego Portales

Mes de la Chilenidad. 
Presentación Ballet 
Folclórico Antumapu 
de la Universidad de 
Chile
Aula Magna Espacio 
Bicentenario

Inicio seminario 
Patrimonio Musical y 
Educación
Salón Diego Portales

30 31 31
AGOSTO AGOSTO AGOSTO
MAR 17:30 MIE 09:00 MIE 11.00LUN 11:00

31
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El científico 
está trabajando 
con académicos 
de la Facultad 
de Ingeniería 
en  temas 
relacionados 
a las redes de 
distribución de 
energía eléctrica. 

Investigador coreano 
realizó pasantía en 
Campus Curicó

Campus inauguraron estaciones 
para reparar bicicletas

Andrea Montoya

Analizar el funcionamien-
to y las soluciones para 

mejorar el sistema de inter-
conexión central de energía 
eléctrico chileno es uno de los 
desafíos que se plantearon los 
científicos Eduardo Álvarez 
de la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad de Talca; 
el estudiante de doctorado 

de Sistemas de Ingeniería de 
esta casa de estudios, David 
Olave y el investigador Hee-
tae Kim de la Universidad de 
Sungkyunkwan, en Corea del 
Sur, quien realizó una visita a 
nuestra institución para tra-
bajar en este tema. 
El científico coreano –quien 
fue alumno de doctorado 
del profesor Claudio Tenrei-
ro, decano de la Facultad de 
Ingeniería de la UTALCA- de-
sarrolló una metodología que 
permite evaluar la estabilidad 
de las redes eléctricas con un 
alto detalle, la que se emplea-
rá como base en esta investi-
gación conjunta, para gene-
rar una nueva herramienta 
que indique, por ejemplo, los 
lugares donde se puede mejo-
rar la estabilidad de las redes 
de conexión.     
Esta es la cuarta vez que Hee-

tae Kim efectúa una estadía 
en la UTALCA, esto gracias 
a un convenio firmado hace 
algunos años entre ambas 
instituciones educacionales, 
gestionado por el profesor 
Tenreiro, lo que ha permitido 
la venida en años anteriores 
no solo de este especialis-
ta, sino que de un grupo de 
científicos de la institución 
coreana.
“Mi experiencia con los in-
vestigadores chilenos ha 
sido buena, ambas culturas 
tenemos formas de trabajo 
diferente, lo que hace que la 
cooperación se enriquezca a 
través de los diversos puntos 
de vista, con una interacción 
muy interesante”, señaló Kim, 
quien destacó el potencial de 
Chile en materia energética.

Como parte del Programa 
UTALCA Sustentable, que 

promueve el cuidado am-
biental y la responsabilidad 
social en la comunidad uni-
versitaria, se instalaron en los 
Campus Curicó y Colchagua 
estaciones de reparación de 
bicicletas, que permitirán la 
refacción de este medio de 
transporte a quienes lo utili-
zan.
La instalación de estos espa-
cios es parte de las acciones 
que realiza la Dirección de 

Responsabilidad Social Uni-
versitaria (RSU), con el apo-
yo de las administraciones de 
ambos campus.
“Conscientes de las externali-
dades positivas que genera el 
uso de la bicicleta en nuestro 
medio ambiente y en nuestra 
salud, nos propusimos forta-
lecer el uso de este medio de 
transporte que, por lo demás, 
es muy común en universida-
des del primer mundo. Las 
estaciones de reparación de 
bicicletas, ya instaladas en la Andrea Montoya

Andrea Montoya

Comunidad 
universitaria se 
capacitó en uso de 
bases de datos 

Cerca de cuatro millones de 
documentos científicos, más 
de 160 revistas, mil 200 ac-
tas de conferencias, 3 mil 
800 normas técnicas, más de 
mil libros electrónicos y 300 
cursos de formación, forman 
parte de una de las principa-
les bases de datos científicas 
a nivel mundial, denominada 
IEEE Xplore y que desde hace 
algunos años está disponible 
para toda la comunidad de la 
Universidad de Talca, a través 
del Sistema de Bibliotecas.
Esta herramienta digital 

-creada por el Instituto de 
Ingenieros Eléctricos y Elec-
trónicos (IEEE)- es de gran 
importancia para la investi-
gación y los trabajos de me-
moria de título, ya que cuen-
ta con una amplia variedad 
de artículos que van desde el 
área de ciencias biomédicas, 
todos los ámbitos de la inge-
niería, hasta temas relaciona-
dos con agronomía. Mensual-
mente son indexados te cerca 
de 25 mil nuevos documen-
tos, que actualizan la base de 
datos.

Para dar a conocer su funcio-
namiento, se realizó por ter-
cera vez el  taller denominado 
“Uso de base de datos IEEE 
Explore”, dictado por el re-
presentante en Latinoamérica 
de este organismo, Michael 
Shapiro.
La actividad fue organizada 
por la Dirección de Biblio-
tecas de nuestra Casa de Es-
tudios. “La idea es que los 
usuarios puedan efectuar 
búsquedas más efectivas en 
esta base de datos, además de 
conocer aspectos relevantes 

El taller tuvo como 
objetivo dar a conocer 
cómo se utiliza una de 
las bases de datos más 
importantes del mundo 
en el ámbito científico 
de ingeniería y temas 
afines.

Heetae Kim viene de la Universidad de Sungkyunkwan, en Corea del Sur.

Curicó y Colchagua cuentan con estos 
espacios que forman parte de las 
acciones de la Institución destinadas a 
generar ambientes más sustentables.

La Dirección de Responsabilidad Social Universitaria (RSU) puso en marcha esta 
iniciativa.

totalidad de nuestros campus, 
cumplen un rol fundamental 
de asistencia al ciclista, al 
momento en que presentan 
algún problema mecánico en 
su equipo”,  explicó el direc-
tor de RSU, Iván Coydan .
Ambas estaciones fueron in-
auguradas en Curicó y Col-
chagua y , al mismo tiempo, 
se entregó material relaciona-
do y se resolvieron consultas 
sobre su uso. Las herramien-
tas incorporadas son aquellas 
indispensables a la hora de 
tener un problema mecánico 
con la bicicleta como llaves 
ajustables, atornilladores y 
bombín, entre otros. 

de esta organización interna-
cional que presta el servicio 
de biblioteca digital a las uni-
versidades y centros de inves-
tigación en todo el mundo”, 
explicó la bibliotecóloga y jefa 
de Biblioteca del Campus Cu-
ricó, Alejandra Garrido. 
Agregó que uno de los be-
neficios para los usuarios es 
que pueden revisar bibliogra-
fía desde cualquier lugar del 
mundo a través de su cuenta 
de biblioteca.
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Un grupo de 
estudiantes de  la 
carrera de Derecho 
está participando 
en esta acción 
destinada a 
sensibilizar a 
la comunidad 
para erradicar el 
trabajo infantil.

Cedia-UTALCA apoya 
campaña contra trabajo 
infantil con flashmob

Delegación del Campus Santiago 
visitó el Campus Talca

María Elena Arroyo

Intervenciones urbanas que 
plantean sensibilizar a la 

comunidad sobre el traba-
jo infantil, inició en Talca 
el Centro de Estudios sobre 
Derechos de la Infancia y 
la Adolescencia (Cedia) de 
nuestra Casa de Estudios, en 
colaboración con la Secreta-
ría Ministerial del Trabajo 

del Maule.
Bajo la conducción y parti-
cipación del profesor Isaac 
Ravetllat,  subdirector del 
Cedia, un grupo de estudian-
tes de la Escuela de Derecho 
se hizo presente en un lugar 
público de alta concurren-
cia para llamar la atención 
de los transeúntes median-
te una coreografía —flash-
mob—, que apoyó la distri-
bución de folletería sobre la 
necesidad de terminar con el 
trabajo infantil.
La primera acción de este tipo 
se realizó en el Mall Portal del 
Centro y la siguiente se pro-
gramó en el Centro Regional 
de Abastecimiento (CREA).
El profesor Ravetllat preci-
só que los participantes son 
alumnos que voluntariamen-
te decidieron apoyar esta 
actividad, que nació de una 

iniciativa de la Secretaría Re-
gional Ministerial del Traba-
jo. “El Cedia propuso hacer 
algo distinto,  vincular a los 
jóvenes y organizar algo más 
dinámico, más motivador y 
moderno y ahí surgió la idea 
de la coreografía que dirige 
una niña que hace clases de 
zumba”, acotó.
“Estas acciones sirven en la 
ciudad para muchas cosas, 
sensibilizar a la gente, dar 
visibilidad a los temas de la 
niñez y, desde mi perspecti-
va como profesor, buscar la 
forma de que no todo quede 
dentro de las aulas y, como 
dicen los estudiantes, que 
no todo sea leyes o algo 
aburrido, sino que también 
puedan hacer otras cosas”, 
argumentó.

Alumnos de la 
carrera de In-

geniería Comer-
cial y Auditoría 
e Ingeniería en 
Control de Ges-
tión que se im-
parte en el Cam-
pus Santiago, 
visitaron el Cam-
pus Talca e hicie-
ron un recorrido 
por distintos lu-
gares de este. En 
la oportunidad, 
participaron en el 
acto que se efec-
tuó en el Aula 
Magna del Espa-
cio Bicentenario 

con motivo del lanzamiento 
del Plan Estratégico Institucio-
nal 2020.

El grupo de estudiantes partici-
pó de una jornada que incluyó 
varias actividades. En primer 
lugar, se dirigieron a la biblio-
teca, luego a las canchas de 
fútbol y al jardín botánico. A 
su vez, pudieron apreciar otros 
sitios que formaron parte del 
trayecto.
Tanto el decano de la Facultad 
de Economía y Negocios, Ar-
cadio Cerda como la directora 
del campus Santiago, Patricia 
Rodríguez, se mostraron com-
placidos de compartir con los 
alumnos y concordaron en que 
este tipo de instancias son úti- Silvia Fuentes

Mariana Anzalone

Ministro 
abordó la no 
prescripción de 
delitos sexuales

El Auditorio de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas y So-
ciales de la Universidad de 
Talca, fue el escenario en 
el que estudiantes y profe-
sores se reunieron a debatir 
con el Ministro de la Corte 
Suprema, Lamberto Cister-
nas, sobre la no prescrip-
ción de los delitos sexuales 
en el caso de menores de 
edad.
Previamente el magistrado 
se reunió brevemente con el 
rector de la UTALCA Álvaro 
Rojas. Luego, recorrió insta-

laciones del Campus Talca y 
participó en un seminario, 
en la Facultad de Ciencias 
Jurídicas y Sociales.
“Algunas de las razones 
por las cuales las víctimas 
tardan tanto en declarar 
o enfrentar la situación es 
porque en este tipo de deli-
tos es frecuente que se haga 
abuso de poder institucio-
nalizado o también hay 
quienes están sometidos a 
menoscabo de tipo intelec-
tual y moral. En lo privado 
de la familia, hay tíos, pa-

drastros o abuelos que ac-
túan y extorsionan para que 
la persona no pueda hablar. 
Esto lleva a que pasen años 
para que la víctima pueda 
declarar” explicó el minis-
tro. En la actividad fueron 
mencionados casos como 
los de la atleta olímpica Eri-
ka Olivera, quien declaró 
recientemente el abuso que 
enfrentó por parte de su pa-
drastro cuando era niña. 
El decano de la Facultad de 
Ciencias Jurídicas y Socia-
les, Diego Palomo, comentó 

Estudiantes de Derecho 
tuvieron la oportunidad 
de participar en un 
seminario, en el que 
expuso el miembro 
de la Corte Suprema, 
Lamberto Cisternas.

En forma voluntaria, alumnos de Derecho están participando en las coreografías, 
una forma de llamar la atención de los transeúntes.

El grupo viajó para estar presente en 
el lanzamiento del “Plan Estratégico 
2020” y aprovechó de recorrer las 
instalaciones de la Universidad.

El decano de la Facultad de Economía y Negocios, Arcadio Cerda, recibió al 
grupo de estudiantes.

les para integrar a los estudian-
tes con los distintos campus de 
la Universidad.
Señalaron que el objetivo prin-
cipal era otorgar a los alumnos 
la posibilidad de escuchar en 
forma presencial el discurso 
del rector Álvaro Rojas, lo que 
les permitió tomar conocimien-
to de la historia, hitos y hoja de 
ruta que la Universidad fijó en 
sus perspectivas a futuro. Asi-
mismo,  conocieron a los crea-
dores del cortometraje “Histo-
ria de un oso”.

que “hay un proyecto de ley 
que duerme de momento en 
el Congreso y que depende-
rá de la voluntad política del 
Gobierno si lo pone con la 
urgencia requerida para que 
se pueda tratar en el Parla-
mento, pero es una cuestión 
absolutamente debatible”.
Al mismo tiempo declaró 
que es un orgullo contar con 
la presencia del magistrado, 
que se suma a otras visitas 
ilustres a la Facultad.



SEMANA DEL 29 DE AGOSTO AL 04 DE SEPTIEMBRE DE 201611 VINCULACIÓN

Universidad destacó Premio 
Nacional para Vicente Bianchi

María Elena Arroyo

Cuando la Universidad cumplió 29 años, rindió homenaje a Vicente Bianchi, 
quien subió al escenario y dirigió la Orquesta Juvenil.

“Tremendamente justo y tam-
bién tardío”, fue la expresión 
que utilizó el rector Álvaro 
Rojas para referirse al Premio 
Nacional de Artes Musicales 
para Vicente Bianchi, sobre 
quien elogió su talento y tra-
yectoria, recordó sus vínculos 
con nuestra Universidad y lo 
consideró un ejemplo para la 
juventud. 
En particular, rememoró el 
momento en que nuestra Casa 

de Estudios le confirió la Me-
dalla al Mérito Abate Molina 
y, por unos instantes, dirigió 
la Orquesta Juvenil de la Uni-
versidad. ”Fue una ceremonia 
maravillosa”, declaró el rector.
“Es un premio tremendamente 
justo y también tardío, se hace 
justicia con una persona que 
ha hecho un aporte notable a 
nuestra identidad, a nuestra 
música”, manifestó.
Al mismo tiempo destacó que 

Corrida del Mes del Corazón se 
realizó con gran convocatoria 
Con más de 600 
participantes se 
realizó  el evento 
organizado por el 
Programa de Vida 
Saludable, Actividad 
Física y Deporte de 
nuestra Universidad.

La comunidad estudiantil y corredores externos participaron en forma entusias-
ta en la prueba

Una alta participación estu-
diantil y de la comunidad 

talquina tuvo la “Corrida Mes 
del Corazón”, que se realizó 
al interior del Campus Talca 
de la Casa de Estudios, para 
incentivar la actividad física  
y promover el cuidado del 
sistema cardiovascular de las 
personas. 
La competencia se inició en 
el frontis de la Escuela de 
Agronomía y del Casino Insti-
tucional del campus. Resulta-
ron ganadores Yabel Nuñez y 
Mauro Arancibia, integrantes 
de la selección de atletismo 
de la UTALCA. Arancibia fue 
vencedor por segundo año 
consecutivo. 
La directora del Programa 
Vida Saludable, Actividad Fí-
sica y Deporte de la Universi-
dad de Talca, Matilde García, 
señaló que desde hace unos 

años la Casa de Estudios está 
enfocada en cambiar la forma 
de vida de sus alumnos, ade-
más de intentar llegar a toda 
la comunidad para mejorar 
este aspecto trascendental 
para todos. “En Chile tene-
mos un 83,7% de sedenta-
rismo y eso significa que en 
algún momento estos chicos 
tendrán alguna enfermedad 
relacionada con esta situa-
ción”, dijo.  Agregó que la 
prueba desarrollada se basó 
en la resistencia, para forta-
lecer fundamentalmente, el 
sistema cardiovascular.
“Los alumnos aquí saben que 
ellos tienen actividades siste-
máticas de este tipo, nosotros 
en clases tenemos posibilida-
des de acercarlos a este tipo 
de eventos en los cuales ellos 
pueden participar”, expresó 
García, y recalcó que se trata 
de encantar a los estudiantes 
con la actividad física para 
alejarlos de la cifra mencio-
nada. “Estoy muy contenta 
por la convocatoria, además 
gente que no suele hacer de-
porte, pasan y se estimulan 
en concurrir”, señaló y aña-
dió que habrá otras acciones 
de este tipo, una de las cua-
les está programada para los Javier Guerra Ortego

próximos días, en el Campus 
Curicó. 
La estudiante de Fonoaudio-
logía, Yabel Núñez, ganadora 
de la categoría femenina, sos-
tuvo que su principal objetivo 
—planificado a principio de 
año— se cumplió. Además, 
manifestó su apoyo a la reali-
zación de más actividades de 
este tipo, debido a que “se ha 
incrementado la tasa de obe-
sidad, así que es muy bueno 
que todos los estudiantes ha-
gan deporte, porque hace muy 
bien y aumenta la capacidad 
para estudiar”.
Mauro Rivera, alumno de In-
geniería Informática Empre-
sarial e integrante de la selec-
ción de atletismo de la Casa 
de Estudios, expresó que es 
la segunda oportunidad que 
gana esta carrera y lo incenti-
va a seguir preparándose para 
otras instancias. “Tenía mu-
chas ganas de repetir el triun-
fo, estoy muy contento y con 
objetivo cumplido”.
Los asistentes acentuaron la 
labor de la Universidad de 
Talca al desarrollar la corri-
da, debido a la gran organi-
zación que se demostró en la 
jornada, que se inició con una 
clase de zumba para que los 

La Institución se adelantó seis años y otorgó al 
músico la Medalla “Abate Molina”, en 2010, en 
reconocimiento a su extensa obra musical.

la vigencia de Vicente Bianchi 
es de al menos siete décadas, 
con una trayectoria perma-
nente que se ha traducido 
en una prolífera creación de 
obras. “También fue una per-
sona que compuso música or-
questal notable, competitiva, 
con lo que en ese momento 
en el hemisferio norte se usa-
ba. Son piezas maravillosas, 
canciones que estaban en los 
jingles de los noticieros. Uno 
dice ‘esto debe ser el jazz 
americano moderno’, no, es 
Vicente Bianchi”, destacó.
 “En esa ocasión, don Vicente 
tuvo la oportunidad también 
de dirigir brevemente la or-
questa y vimos su vigencia, su 
cariño, su consecuencia con 
su vida y su aporte esencial a 
la música chilena”, recalcó el 
rector.
Añadió que el músico siempre 
ha estado con gente joven du-
rante su trayectoria musical 
que carece de vacíos.  “No hay 
ninguna laguna musical en 
don Vicente Bianchi.  Siempre 
con una lógica más bien priva-

da, no tuvo grandes mecenas 
que lo ayudaran a componer. 
Él es un ejemplo para nuestra 
juventud y para nuestros mú-
sicos también”, sostuvo
Además, anunció que se re-
mastizará el disco que la Or-
questa y Coro de la Univer-
sidad grabaron con temas de 
Bianchi.
Álvaro Rojas sostuvo que 
inexplicablemente fue pos-
tergada su designación como 
Premio Nacional de Artes Mu-
sicales. “Por lo menos ahora 
podemos estar tranquilos de 
que esa personalidad ha final-
mente sido reconocida”, dijo.

PATRIMONIO 
CHILENO

Similares expresiones vertió 
la directora de la Escuela de 
Música, Mirta Bustamante, 
al asegurar que Bianchi “ha 
producido todo un patrimonio 
musical para Chile”.
“Con el Premio Nacional se 
hace justicia a un artista de 
gran trayectoria que además 

representa una manifestación 
tan chilena, propia de nuestra 
identidad”, observó.
También rememoró el tributo 
que la Universidad rindiera al 
maestro, el 25 de octubre de 
2010, con ocasión del aniver-
sario institucional. “Según sus 
propias palabras fue uno de 
los homenajes más emotivos”, 
señaló.
Justamente el disco grabado 
por la Orquesta y Coro de 
la Universidad se denomina 
“Homenaje a Vicente Bianchi” 
y contiene  piezas como Abe-
jorros, Amores de una Pollita, 
Tríptico Sinfónico, La Rosa y 
el Clavel, Tonada de Manuel 
Rodríguez, Romance de Los 
Carrera, La Nerudiana y Cue-
ca del Bicentenario, estrenada 
en esa ocasión. “A nosotros 
nos gustaría volver a grabar 
este disco”, afirmó.
La directora de la Escuela de 
Música comentó que Vicente 
Bianchi dio muestras de una 
gran generosidad “al dejarnos 
sus partituras, algo muy difícil 
de conseguir porque no están 
editadas”, acotó.

participantes pudieran calen-
tar y elongar previo a la com-
petencia.
Según Felipe Toledo, estudian-
te de Ingeniería  Comercial, 
estas iniciativas sirven “para 
integrar a todos los alumnos 
de la Universidad y también 
para dar un impulso a hacer 
más deporte, ya que en Talca 

se hacen pocas actividades de 
este tipo”.
Belén Vásquez, alumna de 
Tecnología Médica, señaló 
que el evento fue excelente, 
“porque se incentiva el depor-
te y el estar en buen estado 
de salud”.  
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Nueve 
agrupaciones 
mostraron lo 
mejor de su 
repertorio y calidad 
interpretativa en el 
certamen realizado 
en el Espacio 
Bicentenario.

Ante una masiva presen-
cia de público, casi 300 
niños y adolescentes de 

escuelas, liceos, colegios de 
ocho comunas maulinas, parti-
ciparon en el Tercer Festival de 
Orquestas Infantiles y Juveni-
les de la Región del Maule que 
se realizó en el Aula Magna del 
Espacio Bicentenario de la Uni-
versidad de Talca.
La actividad, creada y organi-
zada desde 2014 por la Escuela 
de Música de la UTALCA, con 
apoyo del Ministerio de Educa-
ción a través del Convenio de 
Desempeño en Humanidades, 
Artes y Ciencias Sociales, tiene 
entre sus propósitos difundir el 
talento de los músicos más jóve-
nes de la región. Asimismo, dar 
la posibilidad de estar en mo-
dernos escenarios con la mejor 
tecnología acústica, para mos-
trar el trabajo que desarrollan 
durante todo el año.
“Fue una experiencia muy bue-
na, porque compartimos con 
otras orquestas y pudimos ver 
nuestros avances”, comentó 
Diego Fonseca, quien toca vio-
la, es alumno del séptimo año 
de la Escuela Lago Vichuquén e 
integra la Orquesta Infantil Mu-
nicipal de esa comuna.
“Estuvimos en este escenario 
por primera vez y nos sirve 
mucho para interactuar con 
más músicos y conocer más lu-
gares”, dijo Ángel Cáceres, del 
séptimo año básico del Liceo 
Entre Aguas de Llico, intérpre-
te de violonchelo de esa misma 
orquesta.
De un total de 30 agrupacio-
nes, nueve fueron las seleccio-
nadas para este festival. Partici-
paron las orquestas Juvenil del 
Liceo Valentín Letelier, de Lina-
res; de Cuerdas Colegio Henri 
Cetty, de Molina; Infantil Mu-
nicipal de Vichuquén; Infantil 
de Pelarco; Infantil Juvenil de 
Parral; Femenina del Instituto 
Santa Marta de Curicó; Infan-
til Pedro Núñez Navarrete de 

Constitución; Femenina del 
Liceo Santa Marta; Infantil de 
Linares, y Sinfónica Juvenil de 
la Universidad de Talca. 
La conducción de estos elen-
cos está a cargo de Julio Mo-
reno, Luis Arriagada, Enoc Or-
tiz, Nancy Fuentealba, Pamela 
Arriagada, Jorge Castro, Karla 
Valdebenito, Alexis Parra, Javier 
Oróstica y Patricio Cobos, res-
pectivamente.

CALIDAD 
INTERPRETATIVA

Cada agrupación interpretó un 
repertorio de casi 12 minutos, 

“Hemos visto cómo 
han ido avanzando las 
agrupaciones en su calidad 
interpretativa, lo que nos 
tiene muy contentos como 
Universidad”

logrando aplausos de la masiva 
audiencia de todas las edades. 
En la parte final del espectáculo, 
los músicos de la Orquesta Sin-
fónica Juvenil de la Universidad 
de Talca, junto a algunos miem-
bros de los nueve grupos partici-
pantes, dirigidos por el maestro 
Patricio Cobos, interpretaron 
“La Tempestad”, de Robert W. 
Smith; “Todos Juntos”, de Los 
Jaivas; y “Marcha Radetzky” de 
Johan Strauss.     
“Hemos visto cómo han ido 
avanzando las agrupaciones en 
su calidad interpretativa, lo que 
nos tiene muy contentos como 
Universidad porque la mayoría 
de los profesores y directores 
que hacen clases en esas orques-
tas son egresados de nuestra 
carrera”, señaló directora de la 
Escuela de Música, Mirta Busta-
mante.   
La Escuela de Música de la 
UTALCA otorga un permanente 
apoyo al perfeccionamiento de 
las orquestas juveniles e infanti-
les del Maule, la mayoría de las 
cuales son dirigidas por egresa-
dos de la carrera de Interpreta-
ción y Docencia Musical, que es 
impartida por la Universidad. 
Esta labor se suma al aporte for-
mativo de su Conservatorio mu-

sical donde se cultiva el talento 
de niños y adolescentes.  
“Estamos contentos de haber 
aportado en el Mes de la Mú-
sica con motivo de los 35 años 
de nuestra Casa de Estudios con 
esta actividad que es represen-
tativa del esfuerzo que ha he-
cho la Institución en apoyar el 
desarrollo de talentos”, expresó 
Mirta Bustamante. 

GRAN OPORTUNIDAD

Jorge Castro, director de la 
Orquesta Femenina del Ins-
tituto Santa Marta de Curicó 
—y exalumno de la Escuela 
de Música de la UTALCA— 
contó que, junto a sus estu-
diantes, participó por segun-
do año consecutivo en este 
festival. 
“Nuestra orquesta lleva siete 
años trabajando. Fue una gran 
oportunidad para las alumnas 
poder tocar en un escenario 
tan moderno y con una acús-
tica maravillosa. Creo que la 
música cambia principalmen-
te la emocionalidad y ayuda 
a desarrollarse. La música no 
es fácil; a veces uno se frustra, 
pero es importante seguir tra-
bajando y aprendiendo más”, 

explicó el docente.   
“El hecho de postular y que-
dar seleccionados para noso-
tros fue muy importante, ya 
que nos preparamos bastan-
te”, indicó Belén Maldonado, 
estudiante de tercer año me-
dio de ese mismo Instituto y 
orquesta, donde es violinista: 
la única de su familia que ma-
neja este instrumento.  

IMPACTO 

Numerosos estudios dan 
cuenta de los múltiples bene-
ficios asociados al aprendizaje 
de la música en el desarrollo 
intelectual y psicosocial de ni-
ños y adolescentes. 
En el país hay más de 18 mil 
niños estudiando algún ins-
trumento. Y la UTALCA cola-
bora permanentemente con 
estas agrupaciones, mediante 
programas de formación y di-
fusión. 
El objetivo principal es procu-
rar la inserción social, educar 
y disminuir los niveles de vul-
nerabilidad y producir un im-
pacto en el desarrollo cultural 
y artístico del Maule.             

Universidad de Talca 
reunió a Orquestas 
Infantiles y Juveniles

Fredy Aliaga


